
Задание 8. Правописание гласных в корне слова.
Формулировка задания: определите слово, в 

котором пропущена безударная чере дующаяся 
(проверяемая, непроверяемая) гласная корня. 
Выпишите это слово, вставив пропущенную букву.

ЗАДАНИЕ 9. ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК. БУКВЫ И, Ы ПОСЛЕ 
ПРИСТАВОК. РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЕ Ъ И Ь ЗНАКИ
Формулировка задания: определите ряд, в котором в обоих словах пропущена 
одна и та же буква. Выпишите эти слова, вставив пропущенную букву
Что следует знать ученикам для правильного выполнения задания: следующие 
орфографические правила:
•правописание неизменяемых приставок;
•правописание изменяемых приставок РАЗ-/РАС- и РОЗ-/РОС-;
•правописание изменяемых приставок, оканчивающихся на -3 и -С;
•правописание приставок ПРЕ- и ПРИ-;
•правописание И, Ы после приставок;
•правописание разделительных Ъ и Ь знаков.



ЗАДАНИЕ 9. ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК. БУКВЫ И, Ы 
ПОСЛЕ ПРИСТАВОК. РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЕ Ъ И Ь ЗНАКИ
Формулировка задания: определите ряд, в котором в обоих 
словах пропущена одна и та же буква. Выпишите эти слова, 
вставив пропущенную букву
Что следует знать ученикам для правильного выполнения 
задания следующие орфографические правила:
•правописание неизменяемых приставок;
•правописание изменяемых приставок РАЗ-/РАС- и РОЗ-/РОС-;
•правописание изменяемых приставок, оканчивающихся на -3 и -С;
•правописание приставок ПРЕ- и ПРИ-;
•правописание И, Ы после приставок;
•правописание разделительных Ъ и Ь знаков.



ЗАДАНИЕ 10. БУКВЫ Е, И В СУФФИКСАХ ИМЁН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ, 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ И ГЛАГОЛОВ.

Формулировка задания: выпишите слово, в котором на месте пропуска пишется 
буква И (Е).

Запомните написание следующих слов:
НИЩЕТА, НИЩЕНСТВО, ВАРЕВО, КРУЖЕВО, КУРЕВО, МЕСИВО, ТОПЛИВО.

Алгоритм выполнения задания:
1.Определите, к какой части речи (глагол, имя прилагательное, имя существительное) 
принадлежит слово с пропущенной буквой в суффиксе.

2.Помните о том, что в глаголах
•суффикс -ИВА- пишется, если глагол в форме 1 лица оканчивается на -ИВАЮ 
(СГЛАЖИВАТЬ - Я СГЛАЖИВАЮ):
•суффикс -ЕВА- пишется, если глагол в форме 1 лица оканчивается на -УЮ, -ЮЮ 
(ПОТЧЕВАТЬ - Я ПОТЧУЮ):
•перед ударным суффиксом -ВА- пишется та же гласная буква, что и в неопределённой 
форме, если в ней отбросить этот суффикс -ВА- (ПОВЕЛЕВАТЬ - ПОВЕЛЕТЬ);
•в словах ЗАСТРЕВАТЬ. ЗАТМЕВАТЬ. ПРОДЛЕВАТЬ пишется буква Е.
1.В именах прилагательных
•под ударением пишется суффикс -ИВ-; без ударения - суффикс -ЕВ- (ЛЕНИВЫЙ - под 
ударением, МАРЛЕВЫЙ - без ударения);
•МИЛОСТИВЫЙ, ЮРОДИВЫЙ пишется буква И;
•суффиксы -ЛИВ-, -ЧИВ- всегда пишутся с буквой И, так как у прилагательных 
суффиксов -ЛЕВ-, -ЧЕВ- не бывает (ЗАБОТЛИВЫЙ. УСИДЧИВЫЙ);



•суффикс -ИСТ- всегда пишется с буквой И, так как у имён прилагательных суффикса -
ЕСТ- не бывает (НАДРЫВИСТЫЙ);
•суффикс -ЧАТ- всегда пишется с буквой А (СТУПЕНЧАТЫЙ);
•суффиксы -ЕВАТ-, -ОВАТ- пишутся без изменения во всех словах, так как у имён 
прилагательных суффиксов -ИВАТ-, -АВАТ- не бывает (СИНЕВАТЫЙ, ВИНОВАТЫЙ);
•суффиксы -ЕНЬК-, -ОНЬК- пишутся без изменения во всех словах, так как у имён 
прилагательных суффиксов -ИНЬК-, -АНЬК- не бывает (ЧЁРНЕНЬКИЙ, СУХОНЬКИЙ);
•суффикс -ИНСК- пишется, если имя прилагательное образовано от основы, 
оканчивающейся на -ИН, а также -И(Ы), -А(Я) (МЫТИЩИНСКИЙ - от МЫТИЩИ; 
ЕКАТЕРИНИНСКИЙ - от ЕКАТЕРИНА);
•суффикс -ЕНСК- пишется в остальных именах прилагательных (НИЩЕНСКИЙ - от 
НИЩИЙ);
•в словах ПЕНЗЕНСКИЙ. ПРЕСНЕНСКИЙ. КОЛОМЕНСКИЙ пишется буква Е.
1.В именах существительных
•мужского рода пишется суффикс -ЕЦ- (КОРЕЕЦ);
•женского рода пишется суффикс -ИЦ- (МЕТЕЛИЦА);
•среднего рода пишется:
А) суффикс -ЕЦ-, если ударение падает на окончание (ПИСЬМЕЦО):
Б) суффикс -ИЦ-, если ударение падает не на окончание (КРЕСЛИЦЕ);
•суффикс -ИНК- пишется в именах существительных, образованных от слов, 
оканчивающихся на -ИЩА), а суффикс -ЕНК- - во всех остальных (ГОРОШИНКА. 
ВИШЕНКА);



•суффиксы имён существительных -ИЗН-, -ИН- всегда пишутся с буквой И, 
так как у имён существительных суффиксов -ЕЗН-, -ЕН- не бывает 
(БЕЛИЗНА, ТИШИНА);
•суффикс -ИЧК- пишется в именах существительных, образованных от слов, 
оканчивающихся на -ИЩА), а суффикс -ЕЧК- - во всех остальных 
(УМНИЧКА - от УМНИЦА, СИТЕЧКО - от СИТО).



ЗАДАНИЕ 11. ПРАВОПИСАНИЕ ЛИЧНЫХ ОКОНЧАНИЙ ГЛАГОЛОВ 
И СУФФИКСОВ ПРИЧАСТИЙ
Формулировка задания: выпишите слово, в котором на месте пропуска 
пишется буква И (Е).

Правописание личных окончаний глаголов
Правописание личных окончаний глаголов зависит от спряжения глагола.
Чтобы определить спряжение глагола, надо узнать, ударным или безударным 
является его личное окончание.
Для этого следует поставить глагол в третье лицо единственного числа (он, 
она, оно) и посмотреть, какая гласная отчетливо слышится:
если отчетливо слышится гласная буква Ё, это глагол первого спряжения: 
плыть - плывёт;
если отчетливо слышится гласная буква И, то это глагол второго спряжения: 
лететь - летит;
если глагол с безударным личным окончанием, то его спряжение определяется 
по ин финитиву.
Примечание: Помните, что все формы рассматриваемого глагола должны 
быть только одного вида.



Правописание суффиксов причастий
1.Правописание суффиксов действительных причастий 
настоящего времени -УЩ-, -ЮЩ-, -АЩ-, -ЯЩ- зависит от 
СПРЯЖЕНИЯ исходного глагола.

2.Правописание суффиксов страдательных причастий настоящего 
времени -ИМ-, -ЕМ- зависит от СПРЯЖЕНИЯ исходного 
глагола.
Исключение: ДВИЖИМЫЙ
3. Перед суффиксом -ВШ- действительных причастий 
прошедшего времени пишется та же гласная буква, что и 
перед ТЬ в начальной форме исходного глагола.

Примечание:
Правописание гласных перед одной Н в кратких страдательных 
причастиях подчиня ется тому же правилу, что и правописание 
гласной перед НН в полных страдательных при частиях:



ЗАДАНИЕ 12. ПРАВОПИСАНИЕ НЕ И НИ С РАЗНЫМИ ЧАСТЯМИ РЕЧИ.
Формулировка задания: определите предложение, в котором НЕ со словом пишется 
СЛИТНО. Раскройте скобки и выпишите это слово.

Что следует знать ученикам для правильного выполнения задания: правила слит ного и 
раздельного правописания частиц НЕ и НИ с разными частями речи; случаи употреб ления 

частицы НИ.
Прежде всего хотелось бы напомнить:

• НЕ с любой частью речи пишется слитно, если слово без НЕ не употребляется.
• НЕ всегда пишется раздельно при словах, в составе которых есть дефис, напри мер: все 

не торгово-промышленные предприятия; сказано не по-русски; поют не по-старому.
Примечание:
1. Следует различать сочетания ни один (= никто) и не один (= много); ни разу (= никогда) 
и не раз (= часто).
В данных примерах усилительная частица НИ употребляется только при отрицании (при 
сказуемом обязательно имеется частица НЕ): Ни один мускул не дрогнул на его лице. - Не 

одна во поле дороженька пролегла.
2. Следует отличать обороты не кто иной, как..., не что иное, как... никто иной не...: ничто 
иное не....
1) Если в составе оборота есть слово КАК, то в нём употребляется частица НЕ. которая 

пишется раздельно:
2) Если в составе оборота нет слова КАК, то в нём употребляется частица НИ, которая 

пишется слитно!



СЛИТНО РАЗДЕЛЬНО ЧЕРЕЗ ДЕФИС
ВСЛЕДСТВИЕ. (= из-за)
НО: ВПОСЛЕДСТВИИ
ВВИДУ (=из-за)
но: ИМЕТЬ в виду
НАВСТРЕЧУ (= к)
НАПОДОБИЕ (= вроде)
ВСЛЕД (= за)
ПОСЕРЕДИНЕ
ВБЛИЗИ (= у)
ПОЗАДИ (= за)
ВМЕСТО
НАПРОТИВ (= перед, у)
НАКАНУНЕ (=перед)

В ТЕЧЕНИЕ
В ПРОДОЛЖЕНИЕ
НА ПРОТЯЖЕНИИ
В ВИДЕ (= как)
ЗА СЧЁТ (= благодаря)
В СВЯЗИ С
В ОТЛИЧИЕ_ОТ
В ЗАКЛЮЧЕНИЕ (= под конец)
НЕСМОТРЯ НА (= вопреки)
НЕВЗИРАЯ НА (= вопреки)
В СИЛУ
В ЦЕЛЯХ

ИЗ-ЗА
ИЗ-ПОД

ЗАДАНИЕ 13. ПРАВОПИСАНИЕ ПРОИЗВОДНЫХ ПРЕДЛОГОВ, 
СОЮЗОВ, НАРЕЧИЙ
Формулировка задания: определите предложение, в котором оба 
выделенных слова пишутся СЛИТНО. Раскройте скобки и выпишите эти 
два слова.



Правописание союзов и омонимичных частей речи
Союзы ЧТОБЫ, ТОЖЕ, ТАКЖЕ, ЗАТО, ПРИТОМ, ПРИЧЁМ, 

ИТАК, ОТТОГО
пишутся слитно, их можно заменить синонимами той же части 
речи.
Сходные с этими союзами по звучанию слова других частей речи 
ЧТО БЫ, ТО ЖЕ, ТАК ЖЕ, ЗА ТО, ПРИ ТОМ, ПРИ ЧЁМ, И 
ТАК, ОТ ТОГО пишутся раздельно. Они со стоят из двух 
компонентов: один из них можно либо убрать из предложения, 
либо переста вить в другое место, либо между этими двумя 
компонентами вставить другое слово.



Дефисное написание наречий
1)Наречия, образованные от местоимений и прилагательных с помощью приставки ПО- и 

оканчивающиеся на -ОМУ, -ЕМУ, -ЦКИ, -СКИ, -ЬИ.
Исключение: по одному, поэтому

Примечание:
•следует отличать наречия, образованные при помощи приставки ПО- и суффикса -
ОМУ-, -ЕМУ -, от прилагательных и местоимений с предлогом ПО, которые
пишутся без дефиса.
•наречия понемногу, помногу, подолгу пишутся слитно, не через дефис, так как в них 
есть только приставка ПО-, но нет суффиксов -ОМУ-, -ЕМУ-.

1)Наречия, образованные от порядковых числительных (первый, второй и др.) с по 
мощью приставок В-, ВО-.

2)Наречия, образованные посредством:
•повтора одного и того же слова: еле-еле, чуть-чуть, точь-в-точь, волей-неволей.
Исключение: бок о бок, с глазу на глаз, точка в точку (наречия, состоящие из двух 
повторяющихся имён существительных с предлогом между ними);
волк волком, честь честью, столб столбом, чудак чудаком (наречия, образованные 
сочетанием одинаковых слов, первое из которых стоит в именительном падеже, а второе 
- в творительном).
•повтора одного и того корня, осложнённого приставкой или суффиксом.
•соединения синонимов: нежданно-негаданно, подобру-поздорову.

1)Наречия, образованные с помощью приставки КОЕ- или суффиксов -ТО, -ЛИБО, -
НИБУДЬ.
наречия НА-ГОРА выдать уголь; ПО-ЛАТЫНИ.



ЗАДАНИЕ 14. ПРАВОПИСАНИЕ -Н- И -НН- В РАЗЛИЧНЫХ ЧАСТЯХ РЕЧИ
Формулировка задания: укажите все цифры, на месте которых пишется Н.

1. Н и НН в суффиксах имён прилагательных, образованных от имён существи 
тельных

2. Н и НН в суффиксах отглагольных прилагательных и полных страдатель ных 
причастий
Во второй части сложных слов, образованных повтором, пишется одна буква Н, 
несмотря на наличие приставки ПЕРЕ-:

ГЛАЖЕНЫЕ-ПЕРЕГЛАЖЕНЫЕ
НОШЕНЫЙ-ПЕРЕНОШЕНЫЙ
СТИРАНОЕ-ПЕРЕСТИРАНОЕ
ШТОПАНОЕ-ПЕРЕШТОПАНОЕ

3. Н и НН в суффиксах имён существительных и наречиях, образованных от причастий 
и отглагольных прилагательных.

В существительных и наречиях, образованных от причастий и отглагольных 
прилагательных, пишется столько Н, сколько их было в производящей основе

Запомните написание следующих имен существительных:
ТРУЖЕНИК,
МАСЛЕНИЦА,
ПУДРЕНИЦА,
ГОСТИНИЦА,
ПРИДАНОЕ.


